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对话莫天全

《水木清华》：您如何看待未来中国房地

产市场的发展？

莫天全：很有信心。中国的房地产市场未

来十年、二十年基本面是没有问题的。

中国的经济在发展，人们的生活水平在提

高。随着经济的发展，城市化进程中有很

多人从农村走进城市。过去二十年，差不

多两亿多农村人口进城。未来二十年，还

有这么大的需求。可以说中国的房地产市

场不仅是个经济问题，而且是个社会问

题。房价的调控我觉得是有必要的。我个

人觉得限购令应该持续下去。

《水木清华》：您如何看待中国当下知识

精英流失的问题？

莫天全：国家确实需要采取一定措施留住

这批人，或者吸引更多人再回来。人才

是很重要的资源，是不亚于石油之类的资

源。但是我并不是那么担心，好像现在我

们有什么人才危机似的。我们不是都回来

了嘛！再比如，像清华经管学院的钱颖一

教授这样的人也都回来了啊。我觉得，开

门总比关起门来好，问题是开了门的同时

能不能吸引很多人才回来，给大家创造一

个好的环境。

比如说企业界，能不能经济环境更好

一些，政策更宽松一些，给创业的人一些

做强做大的机会。再比如说知识界、教育

界，比如清华，能否给回来的人才更多的

机会，支持他们去做他们想做的事。所以

还是需要一个很好的环境。我觉得这是政

府需要去做的。

《水木清华》：听说您将女儿送回国到清

华读本科，这是出于怎样的考虑？

莫天全：我觉得他们的根毕竟还是在中

国。不管他们是不是出生在美国、生活在

美国，不管他们跟美国社会融合的多好，

他们始终都离不开中国这片土地。所以

我觉得他们应该对中国有深刻的认识和了

解，这对他们的未来是有好处的。因为他

们出生在国外，受的是国外的基础教育，

所以我很早就有这种想法，觉得研究生或

者本科，至少有一个阶段他们要在国内大

学读。这样才能真正了解自己的国家，了

解这个体制，以后做什么事情需要判断

时，才有感觉。

《水木清华》：创业精神本身包含着冒险

和管理风险的精神。目前中国社会似乎呈

现出一种过度求稳的状态，有观点认为目

前中国“考公务员热”折射出人们对社会

环境和市场体系的信心不足，没有人再去

专心踏实发展实业、积极创业。长此以

往，国家崛起所必须经历的高端工业化进

程将饱受铁饭碗心态的不利影响。您对此

如何看待？

莫天全：我觉得有公务员热也挺好的，这

就意味着很多优秀的人会流向政府、留在

政府。这个国家就有希望。有时候跟国外

的人聊，他们就说，你们的政府都是一批

优秀的人，我们的政府都是一批蠢材。所

以我觉得这个现象挺好的。有的人就是喜

欢从政，那就应该让他去竞争。但前提是

他必须要有本事，如果是靠其他东西上

去，那不行。

《水木清华》：您未来人生的规划除了事

业方面，还有怎样的打算？有哪些梦想是

还没有实现的？

莫天全：大的梦想还真是没有，希望做教

育。因为只有全民素质提高了，这个社会

才能提高。

《水木清华》：最想对当下清华学子说的话？

莫天全：听话出活。读书的时候就把书读

好，创业的时候就把企业做好，教书的时

候就把书教好。要跟着自己的心走。


